
阎连科，捷克卡夫卡文学奖得主、中国著名作
家。1958年出生于河南嵩县，1979年开始写作；主要
作品有长篇小说《日光流年》《坚硬如水》《受活》《风
雅颂》《四书》《炸裂志》《日熄》《速求共眠》等。

曾获第一、第二届鲁迅文学奖，第三届老舍文学奖
和马来西亚第十二届“花踪世界华文文学大奖”。2012
年入围法国费米那文学奖短名单和英国布克国际文学

奖短名单。2014年获捷克卡夫卡文学奖。2015年《受
活》获日本“推特”文学奖。2016年再次入围英国布克
国际文学奖短名单，同年《日熄》获香港红楼梦文学奖。
2017年第三次入围布克国际文学奖。其作品被翻译为
近30种语言，有各种外语版本上百种。

现供职于中国人民大学文学院，教授、作家，并
担任香港科技大学中国文化客座教授。

10月20日下午，著名作家、中国人民大学文学院
教授阎连科携非虚构自传作品《田湖的孩子》做客郑州
松社书店，与读者分享关于故乡的记忆。

去年，阎连科与施一公、许家印等人一起受聘为郑
州首批人才特使，为郑州招才引智鼓与呼。今年，他更
是率性地在书香世界里一吐真言，写下：“我想到松社
来工作。”

“郑州变化之大、发展之快让我既惊讶又惊喜，郑
州强大的包容性，孕育着极强的生命力，希望更多优秀
人才来郑州兴业发展。”阎连科说，他受邀参加10月27
日至28日在郑州举办的中国·河南招才引智创新发展
大会非常荣幸，却因日程冲突不能到场，“非常遗憾，韩
国的这个演讲一年前就已定下，借此回郑的机会，通过
家乡的媒体，预祝2018河南招才引智创新发展大会圆
满成功！预祝郑州人才专场吸纳更多的人才！”

时间回到上世纪六七十年代，中国河南的
一个小村庄田湖，它有着中国乡村共有的美
德与品质——善良与质朴，烟火气息浓郁，每
个时代村庄发生的事情都充满着日常的奇特
和异常。阎连科出生在这里，他的爷爷奶奶
埋在那里，他的父亲也埋葬在那里，他的母
亲、姐姐、姐夫……整个家族至今都还在这里
生活。

而当年田湖的那个孩子阎连科，早已成了
从豫西嵩县田湖镇走出去的有着世界影响力
的中国著名作家，定居北京多年。但他的写作
却始终围绕着故乡的那块土地。

在某种程度上说，阎连科对故乡的感情是
复杂而矛盾的，这从他的小说当中可以看出来
的，那种黑暗的、恨的、批判的东西远大于爱的
东西，但在黑暗与残酷中间永远存在着一种善
的力量。

而在《田湖的孩子》中，善意的、光明的、美
好的、让人愉悦的成分远远大于他的小说。

“写散文时不会刻意带上批判的眼光，而
是回忆起哪段就写哪段，出于本能相对真挚地
表达出来。但即便歌颂少年时期自己认为非
常美好的东西，读者会觉得这是带有另外一种
意义在里面的。”阎连科认为，这本书不一定是
他人生中最好的书，但是放到他整体作品中
间，它一定是最好看的其中之一，“它是我最直
接地想和读者交流的，无论年龄大小，希望他
们能看明白这样一本书，也是近年来对我意义
最大的一本书。”

早上六七点起床，遛遛狗，吃吃饭，上午写
2000字，下午喝茶叙旧，这便是阎连科当下生
活的常态，朋友们也自觉地不在上午打扰他。
如此规律的写作也让他保持了每两年出一本
书的高产，但笔耕不辍的他，却又说“写作无意
义”，所谓何因？

“对绝大多数的作家而言，写作一生也成
不了鲁迅、曹雪芹，论赚钱又比不上网络文学
作家，当然，谁的写作都不是为了追求不朽，鲁
迅和曹雪芹，也都是为了写作而写作，而非为
了不朽而写作。”阎连科有些痛心地告诉记者，
作家张贤亮去世后，报纸的标题《一个靠死亡
来占有版面的作家》刺中了他的心。他说：“失
败是作家命定的生活和写作的命运。试问，听
到泰戈尔在死亡之前，叹息自己一生努力而一
事无成时，有哪位作家、诗人能不为自己文学
的挫败而默言、无奈和沉默呢？所以我说写作
没有意义，但没有意义也得写啊，下地种菜我
也不会，别的也不行，就算写作没有意义，但这
也是我生活的全部意义，所以大多时候我都是
抱着侥幸的心理——也许哪天能写出一部好
作品来了，这样写着写着就写下去了。”

“我全部的写作不证明任何东西，
而只是为了说明，这个村庄、这个家门
口是世界的中心，但是全世界人意识
不到这个点，你无法证明。我希望以
文学的方式告诉全世界的人：无论地
球怎么样旋转，它的中心是在中国的，
中国的中心在河南嵩县，嵩县的中心
在田湖那个村庄……文学上，田湖给
我带来的影响已经是超出我们的想
象，它不是简单地给你一个故事、一个
人物、一个情感，而是给了我理解世界
的方式。”

“一个丰富的生活环境一定会给作
家提供更多的资源，河南有1亿人口，发
生的故事一定比 3000万人口地方的故
事多，在中国历史能找到的事情，在河南
都能找到。上海人做的事情河南人可能

也在做，但有一点，河南人做的事情别的
地方的人不一定做。”

阎连科说：“我想这就是河南的独
特之处，河南的文化囊括了全世界的文
化，她和新疆、广州，和最富裕、最贫穷
的地方都相似，无论是权利、黑暗、光明
等，河南的文化都非常丰富，这恰恰是
她的资源。”

“但是得注意，你可以把全世界的故
事放到家乡来说，但你有没有能力把家
乡发生的故事扩大到全世界？我觉得作
家不仅要能把外面的事情拉回来说，还
要能把这块土地上的事情放出去，这是
互动的，从某种程度来讲我这样经历的
人认为后者更重要，我们要把这块土地
上的文化放出去，放到世界范围内或者
更远，超越河南以外的地方，创造出跨越

空间、超越时代的作品。”
随着年龄的增长，阎连科经常会产

生一种感觉，“我经常怀疑可能明年都写
不出来东西了”，在他看来，这种怀疑对
自己是一种警惕，与之相比，他更在意的
是阅读的停滞，但是他对优秀的作品始
终保持着赤子之心，“这种渴望是一种侥
幸心理，是唯一让我持续写作的动力，是
我不忘初心的坚持。”

聊至此，阎连科有些自嘲，“或许我
们写不出来，但我们不能不去想这件事
情。”顿了顿，他又说：“我常想着等哪天
心里安静了，围绕黄土写一本书，我一直
对这片脚下的热土予取予求，它是我最
熟悉的存在，虽然要写什么内容我还不
知道，但我很清楚的是写黄土是很有意
义的一件事情。”

谈人生

出走与回归是亘古不变的主题

阎连科说，人在成长过程中都有“出走”的心理，
或因为“一碗饭”，或因为爱情，或因为自由，这恰恰
是人类共同的心理。

“但是 90%的人走出去的结果都是失败的，
人生是由一次次的失败而构成的。一旦出走，回
归却是永不可逆的，走的世界多了，通俗点说见
过了一点世面，所有‘见过世面’的人都是回不去
的，绝对不仅仅是生活不习惯那么简单。我到这
个年龄已经‘无处可走’了，老家的房子、人群和
世界观已经变了，‘回不去’是必然的；但是北京
也不是我的家，因为那里不是我的根。我的一生
就是一个规划好的公共汽车，永远在家和遥远之
间徘徊，却始终无法抵达。更多的是在中途跑来
跑去，离家越来越远，越走越广阔，反而对家乡越
熟悉。某种意义上说，离开，是作品越写越好的
必然条件。”

梁鸿评论阎连科的写作：“‘从世界外面走了回
来’，这是人类最古老最温馨的命运寓言，只有故乡
才是属于自己的世界，回家意味着回到色彩之中，回
到土地、阳光、深深浅浅的植物，回到最初的生命记
忆之中，面对这样的诱惑，又怎能不回家呢？或者，
这是阎连科潜意识的归宿吧。他的所有作品都逃脱
不了这一底色和归宿的诱惑。”

2018年 8月甫一面市，《田湖的孩子》即登上“华
文好书”9月榜，评委杨庆祥评价道：“在漫长的跋涉
之后，阎连科将笔触投向他的童年，在长篇非虚构新
作《田湖的孩子》中，故土记忆和童年经验重叠生长，
离家出走和重返故土相互撞击，这不是简单的抒情
或怀旧，它关乎一个时代、一种经验、一个文明体的
失落、扭曲、挣扎和最终的烟消云散。在色诺芬的
《远征记》中，回家是具体的目的和失败者的归宿，而
在阎连科的笔下，在死亡之前，我们早已并且永远流
离失所。”

耳顺之年的 阎 连 科 将 自 己 比 作 巴 西 作 家 若
昂·吉马朗埃斯·罗萨《河的第三条岸》中的那位父
亲，挥手告别了故乡，但永远走不远，永远只能在亚
马逊河上漂来漂去。从逃离故乡到回归故乡，在他
不歇的“出走”渴望与永恒的“回家”主题之间，在变
与不变之间，乡土和乡情贯穿着阎连科的写作。他
对故乡爱恨交织，是个彻彻底底的矛盾体，但有一点
是永远不会变的：他依然和少年时一样，认为田湖
是世界的中心，最浓缩的中国，并极力向世界证明
这一点。

“田湖也好，嵩县也好，洛阳也好；郑州也好，河
南也好；阎连科也好，其他的作家也好，我们每个人
都对脚下这片土地上索取了太多，但还回去的却非
常非常少。每次我离开后都会再回来，就是回来拿
一点东西。”阎连科说，“世界上任何作家的写作都一
定有一块地域、一块文化发生的土壤，河南就是我的
写作中心。”

谈人才

运气、选择和努力同样重要

出生于1958年 8月 24日的阎连科今年60岁了，
这位高产又保持水准的小说家已经拿了很多文学领
域的大奖——曾两获鲁迅文学奖和马来西亚世界华
文文学大奖、捷克卡夫卡文学奖、日本推特国际文学
奖、香港红楼梦文学奖；并入围法国费米娜文学奖和
三次入围英国国际布克奖。

“知名度高不代表写得好，中国有很多作家比我
写得好，我只是比他们运气好了点。”说起知名度，阎
连科谦虚地摆了摆手，“对我来说文学的命运是不可
违抗的，我唯一能做的就是尽力写到最好，剩下的就
交给别人，交给时间。”

“自去年担任郑州人才特使之后，我尤其关注
郑州的发展变化。从全国的‘铁路十字路口’到国
际性综合枢纽，郑州的变化之大、发展之快让我既
惊讶又惊喜，空中、陆路、网上三条‘新丝路’，让河
南的省会真正从内陆腹地变身成为连接海内外的
开放高地和‘中心’。”阎连科说，更让他不可思议
的是，不沿江、不临海的郑州，跨境电商贸易竟然
高达 200 多亿，远远高过拥有阿里巴巴的杭州的
80多亿。

“郑州嵌入全球产业链的速度也十分惊人，据
说全球每 7 部手机中就有 1 部来自郑州。还有，作
为农业大省、全国的粮仓，郑州商品交易所的‘郑州
价格’是中国粮食市场的‘晴雨表’。”阎连科说，这
一切的成就都取决于背后的人才。“致天下之治者
在人才，功以才成，业由才广，中国自古就非常重视
招贤纳才，郑州、河南拿出这么大的魄力广纳人才，
非常好。”

谈及对人才的建议和忠告，阎连科表示，不论在
哪一个行业，运气、选择和努力同样重要。他说：“郑
州是天地之中，独特的地理位置造就了郑州独一无
二的优势。郑州航空港经济综合实验区、中国（河
南）自由贸易试验区、郑洛新国家自主创新示范区、
中原城市群的‘三区一群’正在打造带动全国发展新
增长极。这里有好的政策，有好的前景，有悠久的历
史和厚重的文化，欢迎有识之士选择这里，开拓人生
的新天地。”
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““挥手告别故乡挥手告别故乡 但永远走不远但永远走不远””

““田湖的孩子田湖的孩子””阎连科阎连科
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谈故乡

河南是我打开世界的密匙

谈创作

故乡持续供给我几十年文学养料

阎连科做客郑州松社书店


